

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2540

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 5 de Octubre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31
Cebrian y Compañía.

Peligro en perspectiva

La peste bubónica, que los ingleses no logran extirpar de la India, constituye una amenaza para el resto del mundo. Años atrás apareció en Oporto, donde causó bastantes víctimas; más tarde se presentó en algún puerto de la América del Sur; en los puertos africanos del Cabo de Nueva Esperanza está todavía haciendo sentir sus efectos, y ahora, después de hacer su aparición en Inglaterra, el telégrafo anuncia que se ha presentado en Nápoles.

Es más; aunque, desmentidos por de pronto, también circularon rumores estos últimos días de haberse declarado algunos casos sospechosos en Tánger.

Cierto que, merced á las medidas de higiene hoy en práctica, apenas asoma un peligro de esta especie, y debido también al menor espanto que producen, estas epidemias no causan los estragos que producían en otros tiempos. Esto no obstante, el exceso de confianza en los medios de que se dispone para contener la propagación del mal, podría acarrear terribles consecuencias.

Es indudable que ha contribuido á extender esta confianza la facilidad relativa con que se ha conseguido limitar el campo de acción de la peste cuando se ha presentado en Europa

y en algunos territorios dominados por europeos; pero la insistencia con que el mal acomete un día y otro, merece fijar la atención de los gobiernos, porque si llegara á arraigar en alguna nación, sería probablemente muy difícil evitar la invasión de las demás.

Véase lo que ocurre en la India, á pesar de que aquella region del Asia está gobernada y administrada por Inglaterra, y se comprenderá la dificultad de extirpar la epidemia, si llegase, por acaso, á adquirir algún incremento.

Otro dato que conviene tener en cuenta, sobre todo por lo que á Europa interesa, es que la peste, que hasta ahora se ha presentado inopinadamente en países muy alejados del foco principal, y tal vez, por tal motivo, con escasa fuerza de expansión, parece seguir á estas horas su camino tradicional, corriéndose de la India á Egipto; de Egipto á Turquía y de esta nación á los puertos del Mediterráneo.

Y si así fuese, ¿bastarían para contenerla las medidas profilácticas que hasta ahora dieron buen resultado?

A los gobiernos toca prevenirse oportunamente.

Mañana tal vez fuera tarde.

El asesino de Mac-Kinley

Las revelaciones del cinematógrafo

Dice la prensa norteamericana que en la Exposición de Buffalo estaba instalado un cinematógrafo con objeto de reproducir los incidentes de la música en honor de Mac-Kinley.

El aparato estuvo funcionando algunos minutos antes de cometer Gzolgosz el atentado. Al hacerse ahora la proyección de la cinta pelicular, se distingue con toda claridad la figu-

ra y los ademanes de Mac-Kinley, así como los movimientos de la multitud luchando por acercarse al Presidente.

Un exámen minucioso de las películas ha permitido reconocer entre la muchedumbre la figura del asesino, notándose los esfuerzos que hace Gzolgosz por aproximarse á su víctima. Las facciones de Gzolgosz expresan tranquilidad y resolución, observándose que en un momento determinado parece buscar á alguien con la mirada, como si esperase una señal convenida.

Esta observación ha hecho pensar que el anarquista tenía cómplices, y en virtud de ello, la policía busca ahora activamente á las personas que aparecen rojeando á Gzolgosz en la cinta pelicular.

El cinematógrafo auxiliar de la justicia es una aplicación completa nueva del ingenioso aparato.

La protección al niño

La verdad es que, no obstante ser España una Nación eminentemente religiosa, no cumple con excesivo celo todos los depósitos evangélicos. «Dejad á los niños que vengan á mí»—decía el Salvador, y nuestras cristianísimas autoridades, las no menos cristianas corporaciones y nuestra cristiana sociedad, en lo tocante á la niñez desvalida, más que imitar el ejemplo de Cristo, suelen plagiar la conducta de Herodes.

Yo no sé si aquí estará tan perfeccionada como en París la industria de «hacer ángeles.» Creo que en este punto no estamos tan adelantados como en la capital de Francia, aunque mucho me temo que, dado nuestro espíritu de imitación, no tardemos en seguir de cerca sus huellas. Ahora, vuelvo á repetirlo, estamos algo distanciados de los franceses. En cambio, si es cierto lo que en mil ocasiones ha denunciado la Prensa, la mortalidad de la infancia es espantosa; muchos de los Asilos benéficos de Madrid y de fuera de Madrid son antecelas de la Gloria. Puede decirse que de allí al Cielo, porque es lo cierto que á bandadas, por falta de nutrición, de higiene y de caridad, tienden el vuelo los angelitos de los Asilos.

Y, después de todo, felices ellos; no saben, al morir, las penas que se ahorran. Que se les pregunte, en prueba de ello, á los *golfos* que en Madrid forman legión. Su vida, contada en ingeniosas crónicas y hasta representada en aplaudidos sainetes, no carece de amenidad; pero tengo para mí que el vivirla ha de ser para los interesados poco divertido.

El *golfo* tenía un albergue gratuito en las cuevas de la Moncloa. En agujeros practicados en tierra movediza tenían ellos una especie de hotel que, si no reunía el confort y la elegancia de las grandes fondas, les proporcionaba en cambio habitación (algún nombre hay que darle) en que defendérsela de la intemperie. Allí pasaban en promiscuo hacinamiento *golfos* y *golfas* las largas noches de invierno; acontecía á menudo que cuevas se hundían y los inquilinos de ellas que-

daban aplastados bajo los montones de tierra. Al día siguiente se recogían los muertos, se llevaba al hospital á los heridos y hasta otra. Ahora la autoridad ha tenido el feliz pensamiento de destruir las susodichas cuevas, con lo cual una muchedumbre de *golfos* de ambos sexos y de todas edades se quedarán á la luna de Valencia. Porque es lo que dirá la persona que ha tenido tan luminosa idea: «—¿Por qué han de existir esos inmundos agujeros que los *golfos* convierten en dormitorios? ¿Quieren dormir bajo techado? Pues que alquilen alguna de las numerosas casas que están por alquilar, ó que se instalen en los gabinetes del hotel de la Paz ó del de Roma...» Pero... que si quieres: los *golfos* son tan refractarios á cuanto es orden, regularidad y buena crianza, que preferen las cuevas de la Moncloa á las alcobas de una fonda de primer orden.

Los *golfos* pululan por Madrid. Dudo que haya ninguna capital de Europa en donde se vean á todas horas y en los sitios más céntricos muchachos medio desnudos, descalzos, con la expresión en el semblante de los vicios precoces, sin que nadie se cuide ni preocupe de proteger, corregir ó educar á aquellos desgraciados.

Dícese, y yo creo que es verdad, que la gente madrileña es muy caritativa; además de la caridad privada, apenas pasa día sin que se celebre alguna función benéfica: corridas de toros, espectáculos teatrales, *kermesses*, tómbolas, etc., etc., y, sin embargo, la capa no parece. Quiero decir que los niños pobres cada vez están más desamparados.

Esto depende de que, entre otras causas que merman ó desvían la limosna, falta inteligencia, ó más bien arte para el ejercicio de la caridad. No es bastante ser caritativo: hay que saber serlo; no basta dar; hay que saber como se dá. Seguro estoy de que entre las personas caritativas de las clases acomodadas hay muchas que sienten el noble afán de socorrer á los niños, y que para realizar tan caritativo fin no escatiman grandes sacrificios pecuniarios. Pero la caridad verdadera va más allá de un desembolso. La verdadera caridad exige comunicación directa con el desgraciado, familiarizarse con la miseria, educar al pobre, proporcionarle medios para que salga del pantano de su abyección, curar, en fin, sus llagas morales. Esa es la verdadera caridad.

El gran Muñillo pintó en uno de

sus más famosos lienzos á la Reina Isabel de Hungría curando con sus blancas y delicadas manos las úlceras repugnantes de niños desvalidos. Aquel cuadro, como todas las grandes obras de arte, encierra un símbolo. Las blancas y aristocráticas manos deben no contentarse con dejar caer en la del desvalido la moneda infecunda, sino en acudir con ellas á curar las crueles llagas que ulceran el alma de la infancia abandonada.

ZEDA.

A VUELTA PLUMA

Agradecemos sinceramente á D. Federico Gómez Mariscal, comandante militar de esta plaza, el cariñoso saludo que en su nombre y en el de los señores oficiales de la guarnición nos envía á su llegada á Tortosa, y al devolvérselo con igual deferencia y amistad, nos complacemos en testimoniarles á todos, nuestros deseos de que su estancia entre nosotros les sea muy agradable.

Fue ayer en nuestra ciudad la comidilla de todos los círculos el hallazgo de armas del día anterior en el Barranco de San Antonio; tanto por la rareza del caso, como por las extrañas circunstancias que rodean este asunto.

Las armas encontradas fueron 10 fusiles Berdan, 11 carabinas del mismo sistema, 2 fusiles Remington, 2 sables con vaina de metal y 330 cápsulas Berdan, todo bastante deteriorado, si no inservible.

Es objeto de sabrosos comentarios el que, á pesar de las copiosas lluvias de los días anteriores, no estuviesen mojadas las cajas ni los sacos, por cuyo motivo hay quien cree que fueron escondidos poco tiempo antes de ser encontrados, cuya opinión parece confirmarse por las recientes huellas de las ruedas de un carro que se ven por las cercanías del punto indicado.

De todos modos, creemos que podrán encontrarse armas, pero que es difícil hallar en este país á nadie que esté dispuesto á empuñarlas.

Accediendo á las súplicas de amigos nuestros y amigos del *Diario*, que lo subordinan todo á no dar gusto al adversario comun, dejamos de contestar á un suelto cuya paternidad ha de ser dudosa hasta para la redacción del colega, á la que hacemos la justicia de suponerla mas discreta.

De todos modos, consételes al colega y á todos, que no nos asustan cuentos ni historias, de las que tenemos para todos los gustos.

Ahora, y para concluir, solo nos permitiremos recordar al colega que, siendo de los que se atreven á todo, no es la primera vez que nos llamamos por considerarlo conveniente á unos intereses... que quizás no son los nuestros.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica un real decreto ordenando que todos los jefes y oficiales de la escala de reserva que no hubiesen verificado la revista de inspección se presenten desde el día

al 30 de Octubre en las zonas respectivas de la región en que se hallen, con objeto de ser destinados al cuerpo donde hayan de ser sometidos á la citada revista.

Comunican de Palma de Mallorca que se ha cometido en aquella catedral un robo sacrilego en la imagen que allí se venera de Nuestra señora de las Mercedes, consistente en un magnífico collar de perlas.

El caudal que ha dejado Mac-Kinley á su señora, como heredera universal, asciende á 230.000 dólares, incluso los 67.000 por que tenía asegurada la vida en una Compañía americana.

A su hermana Elena le deja una pensión de 2.000 dólares anuales.

La redención del servicio militar de los mozos del actual reemplazo en esta provincia ha dado un ingreso al Tesoro de pesetas 246.000, importe de 164 redenciones.

El periódico «La Agricultura Española» abre un concurso para los profesores de instrucción primaria de España que más se distinguen en la enseñanza de la agricultura.

Dicho concurso quedará cerrado el 1.º de Agosto de 1902.

Los premios serán de 200 y 100 pesetas en metálico, y *accésits*.

Escriben de Tarragona con fecha de ayer:

«El entierro del cadáver del Sr. don Pedro Antonio Torres tendrá lugar hoy á las diez y media de la mañana.

El féretro, que es conducido á esta capital desde Espluga de Francolí, llegará á la hora indicada por la carretera de Valls y será recibido por el fúnebre cortejo en el extremo Oeste de la Rambla de San Juan.

El Ayuntamiento se propone concurrir á dicho acto en Corporación y tributar al cadáver del ilustre hijo de Tarragona los mismos obsequios que tributó al inolvidable patricio D. José Yxat y Moragas, á cuyo efecto salió ayer para Espluga una comisión de concejales del Ayuntamiento para ponerse de acuerdo con la familia del finado.

El inanimado cuerpo del Sr. Torres será conducido á la iglesia de San Francisco, y de allí á su postrera morada.

Habiendo terminado el plazo para las redenciones á metálico del servicio militar, y siendo muchas las solicitudes hechas para que se amplíe el plazo, es casi seguro que en el próximo Consejo de ministros se acordará la prórroga.

Se interesa la presentación en esta Comandancia Militar de Rosa Vallejo Agramunt, madre del soldado José Panisello Vallejo, para asuntos del servicio.

Dícese que el Arzobispo de París enviará en breve, para que sea leída en las iglesias, la Encíclica del Papa á los católicos franceses, protestando de la obediencia á la ley sobre asociaciones.

En la laboriosa Barcelona se ha iniciado el de una industria española famosa en Europa en tiempos mejores para nuestro poderío, la de los cueros repujados. Importada en

España, como otros muchos adelantos, por los árabes, halló en Córdoba un grado de perfeccionamiento total, que los cueros cordobeses fueron considerados como verdadera obra de arte, que hoy se admiran en los museos de antigüedades.

Los catalanes, que siempre han sido tan industriosos y artistas como ahora, acogieron la nueva industria y la aplicaron á la decoración de cámaras, viéndose aún hoy en algunos antiguos palacios mallorquines y catalanes vestigios de la misma. Hoy vuelve por sus fueros, y riquísimas muestras circulan por Europa y América en demanda de encargos, que de seguro vendrán.

Por acuerdo del gobierno superior del Banco de España se ha determinado que por algun tiempo no se varíe el tipo impuesto para las operaciones de préstamos y descuentos.

Dicen los periódicos de Barcelona que el día 2 del próximo Octubre hará su entrada en aquella ciudad el eminentísimo cardenal Casañas.

Haciéndose necesario en el Cuartel Principal que ocupa el segundo Batallón del Regimiento de Luchana la instalación de una cantina para el consumo particular de la tropa, las personas de esta localidad que deseen hacer proposiciones deberán presentarse con el indicado objeto en esta Comandancia militar, de 10 á 12, todos los días laborables.

Comunican de Lisboa que el afamado diestro español Rafael Guerra *Guerrita* ha firmado escritura para inaugurar la plaza de toros de Villafranca, en el vecino reino portugués.

Todavía no se sabe si vestirá el traje de luces; pero casi puede afirmarse que se presentará de esta manera por satisfacer los deseos de sus admiradores.

En la afición ha producido esta noticia grandísimo entusiasmo.

La Diputación provincial tiene pendiente de resolución si acepta ó no el sostenimiento de las Escuelas Normales superiores de esta provincia, por cuya causa aun no ha empezado el curso en la Normal de maestros.

Si la Corporación provincial no aceptara el ofrecimiento, solo podría obtenerse en las Normales de la capital título de maestro elemental, teniendo que ir para el superior á Zaragoza ó Barcelona.

Las últimas noticias nos permiten asegurar que el dictámen de la comisión es favorable á que continúen las Normales con la actual categoría.

Los padres jesuitas residentes en varios puntos de Francia han dirigido á los periódicos una larga carta, que constituye una interesante declaración.

En ella explican los jesuitas los motivos que les impiden solicitar la autorización con arreglo á la nueva ley sobre congregaciones.

«Esta ley de excepción, dicen, viene á herirnos profundamente en nuestros derechos más esenciales de hombres libres, de ciudadanos, de católicos y de religiosos.

Nosotros no podemos autorizar con nuestro consentimiento una ley que viola el derecho imprescriptible de la Iglesia.

Termina diciendo la carta que, á pesar de la rigurosa resolución á que se les obliga, no conservan ningún rencor y á nadie condenan.

La Comisión provincial anuncia por segunda vez las subastas para el suministro de pan, carnes y otros artículos con destino á los asilados de la Casa de Beneficencia de esta ciudad, fijando para ellas el día 19 del actual, á las once de su mañana.

Las damas más distinguidas de los diversos círculos de México están formando un gran álbum que este año será presentado á Su Santidad el Papa León XIII.

El álbum será de pensamientos autográficos, en que se expresen los sentimientos de adhesión á la augusta persona de Su Santidad y como una prueba del catolicismo de las damas mexicanas.

El álbum está engalanado con decorados bellísimos, que ostentan los progresos realizados en México en el arte de la pintura. Cada página del álbum es una filigrana verdadera de arte; cada hoja es una esquisitez de composición pictórica, motivo por el cual la ofrenda tiene un relevante mérito y será digna de figurar entre los objetos de su propio género que ostentan los ricos museos del Vaticano.»

S. M. la Reina ha firmado el despacho de concesión del título de ciudad á favor de Novelda, pueblo de la provincia de Alicante.

Las algarrobas nuevas están pagándose en la plaza de Tarragona á 21 reales el quintal, 41.600 gramos, precio elevado que no se había visto de muchos años á esta parte y que nadie sabe á qué atribuir, pues la cosecha ha sido buena en aquella comarca.

Dice «El Magisterio Español»:

«Uno de estos días se remitirá á la firma de S. M. un Real decreto derogando el de fecha 9 de Julio de 1900, en cuanto afecta á la forma de provisión interina y en propiedad de las escuelas públicas.

Según nuestras noticias, en dicho decreto se dispone que los nombramientos para escuelas de sueldo mayor al de 825 pesetas se hagan por el ministerio, á donde los rectorados remitirán los oportunos expedientes de concurso en virtud de los que aquellos nombramientos han de hacerse. Las escuelas de sueldo inferior serán provistas por los rectorados.

Una vez publicado este decreto, que modifica esencialmente el actual reglamento orgánico de primera enseñanza, parece que en el ministerio se desiste de la idea de publicar un nuevo reglamento en cuya confección se venía trabajando desde hace algún tiempo.»

Circulan con profusión en Gerona monedas de las llamadas «juros sevillanos», causando no pocos disgustos, pues no se distinguen con facilidad de las legítimas.

La plaza «del Pou», en el arrabal de San Vicente, junto a las escaleras del Puente del Estado, estaba antes de las lluvias intransitable y ha quedado después de ellas mucho peor. Algunos vecinos trataron de arreglarla por su cuenta, por cuyo motivo creemos que el Sr. Alcalde, de acuerdo con aquellos vecinos ó por cuenta del Ayuntamiento, procurará evitar el clamoreo de los perjudicados.

Ha tomado posesión de la escuela de párvulos de Gandesa doña Sofía Monteverde Ayet.

En el próximo Consejo de ministros se acordará la prórroga del plazo de redención á metálico de los reclutas del actual reemplazo.

Nuestro querido amigo el capitán del primer batallón de Luchana D. Ricardo A. de Monelero ha sido destinado al segundo batallón, siguiendo, por lo tanto, de guarnición en esta ciudad.

Se dice que algunos representantes de importantes fábricas de acero inglesas están actualmente en Madrid para procurar una inteligencia con los metalurgistas españoles y formar un *trust* que, desvolviendo la explotación de minas de hierro en España, pueda luchar con los *trusts* americanos.

El capital para éste de que se trata será de 150 millones de pesetas, de las cuales se inscribirán la mitad en España y la mitad en Inglaterra.

«El Liberal» y «Heraldo de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

El anarquista italiano Mazzio, que predijo el asesinato de Mac-Kinley, acaba de declarar que el comité ejecutivo de Nueva York ha decidido la muerte del emperador Guillermo II.

Mazzio ha añadido que hay en América 100.000 anarquistas decididos á realizar los acuerdos del comité ejecutivo.

Los periódicos checos refieren el excepcional recibimiento dispensado por Su Santidad al joven y ya célebre violinista Juan Kubelik.

El anciano Pontificó salió al encuentro del artista y le abrazó, exclamando:

—¡Ya le conocía á usted bajo la denominación de Paganini redivivo! Y á continuación, dijo:

«El cardenal Vaszary me pidió para usted la gran cruz de San Gregorio, y yo, por mi parte, pensé que era usted demasiado joven para merecer tan alta distinción, (Kubelik cuenta apenas veinte años de edad) y me negué á conceder la condecoración. El cardenal, á pesar de todo, insistió en su demanda, y me dijo:

«Efectivamente, Kubelik es muy joven, pero como artista es un maestro por permisión divina.» ¿Qué iba yo á objetar á tal argumento? Lo que hice fué decidirme á conceder á usted la cruz de San Gregorio, deseando á la vez que continúe usted desarrollando sus facultades artísticas para gloria de su patria.»

Al terminar la audiencia, el Papa bendijo al violinista insigne y le entregó dos rosarios.

—Uno es para usted,— dijo cariñosamente—y el otro para su madrecita, á quien sé que ama usted con todo su corazón.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maiz y hortalizas.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveros*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 4 de Octubre de 1901.

Barómetro
Máxima 756.10 Mínima 755.10 Oscilación 1

Termómetro
Máxima 26 Mínima 13 Media 19.50

Evaporímetro, 5.4
Pluviómetro, 0
Estado del cielo, Despejado
Dirección del viento, N. O.
Observaciones: Termómetro seco 21. Idem húmedo, 20

El Alumno,
José Llanes.
El Alumno
Juan Hierro

**LIBROS
Y
PERIÓDICOS**

Alededor del Mundo

El número que se pone á la venta esta semana reproduce en la portada el retrato de Maria Leczinska, mujer de Luis XV, pintado por Van Loo, y publica los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

«Como se hace una decoración.—Lo que salta el hombre. Un rey que vive de milagro.—Máquinas para dormir.—De América á España en bote.—Cómo viajan los diamantes.—Ciudades en venta.—En el laberinto de Creta (El Minotauro y sus restos).—Restaurantes y clubs en el aire.—Movido por la electricidad sin hilos. (Un torpedo maravilloso).—Manuel del Palacio (Recuerdos de periodistas).—Los caracoles que recoge el bañista en las costas de España (II).—Vivir sin estómago, y las acostumbradas secciones de Averiguador universal, Preguntas y respuestas, Problemas, Recetas y recreos, etc.

El mismo número contiene otro pliego encuadernable de *Las mil y una noches*, con preciosas ilustraciones de D. César Alvarez Dumont.

Plaza del Progreso, 1, Madrid

El hombre libre

por el conde León de Tolstoy

Con este título se ha publicado un hermoso tomo que comprende los más recientes trabajos sobre filosofía y sociología del célebre pensador ruso León de Tolstoy, cuya fama como novelista, como filósofo y como difinidor de una nueva religión que tiene muchos adeptos entre los habitantes de aquel imperio es verdaderamente universal.

Las condiciones de la publicación, así como su traducción fiel y esmerada, acreditan á la casa editorial de Lezcano y Compañía, de Barcelona, si nó lo estuviera por otras an-

teriores, en las que ha demostrado su buen gusto.

A pesar de que los tomos resultan más voluminosos y más elegantes que los de otras casas editoriales, se venden al precio baratísimo de una peseta en todas las librerías.



Declaraciones de Sagasta

Constituyen el tema de todas las conversaciones unas declaraciones atribuidas al jefe del Gobierno y que se han hecho públicas esta noche.

El Sr. Sagasta ha comenzado por afirmar que las Cortes se abrirán el día 16 del corriente, fecha de antemano señalada por el Gobierno.

Ha confesado que los rumores de aplazamiento circulados tenían su fundamento en el retraso que parecía experimentar la confección de los Presupuestos; pero ha dicho que aquélla adelanta y no solamente estarán ultimados para la reapertura de Cortes, sino que confía en que quedarán aprobados dentro del plazo constitucional, rigiendo desde primero del año próximo.

Con gran energía negó todo fundamento á los rumores de crisis que, á su entender, nada justifica.

Asintió en la gravedad que al pleito trañero se concede; el Gobierno no se la quita y espera los informes que le envíe el ministro de Marina desde el lugar de los sucesos para tratar á fondo el asunto.

Trató también de las especies circuladas relativas á la dimisión del cargo de Embajador en Roma que se supone presentada por D. Alejandro Pidal. Ni los negó, ni los confirmó, y se ha limitado á decir que el deseo del Gobierno es que continúe en su cargo en el que confía seguirá prestando su valiosísimo concurso á las negociaciones relacionadas con la reforma del Concordato.

Por último, ha calificado de románticos é ideales los propósitos de supresión del impuesto de consumos é ideas á este fin vertidas en apoyo de dicho proyecto. Aquel impuesto produce 70.000.000 á los Ayuntamientos y 90.000.000 al Estado y es imposible que se encuentre medio de substituirlo, recordando á este efecto el fracaso que tuvo el señor Figuerola al pretenderlo, que hoy con tanto entusiasmo como desconocimiento práctico patrocinan algunos políticos.

La con-rata de obras públicas

Dicen algunos periódicos que en el Ministerio de Agricultura se han recibido los Estatutos de una Sociedad que ha de constituirse con capitales españoles y extranjeros para contratar todas las obras públicas.

Gamazo se agrava

En este momento circula el rumor de que el señor Gamazo ha experi-

mentado una recaída á consecuencia de haberse presentado un edema en el pulmon.

Las personas de su intimidad nada dicen.

Los médicos tampoco dicen nada, usando gran reserva.

A última hora se ha recibido un telegrama de Boecillo que dice así:

«En las primeras horas de la mañana el Sr. Gamazo ha sufrido un nuevo ataque.

La gravedad de estado es muy grande.

En vista de estas noticias, el señor Maura se puso inmediatamente en camino para Boecillo, saliendo en el sud-expreso.

Protesta de los jeuitas

Al abandonar á Francia, los jesuitas han publicado la siguiente declaración respecto á la ley sobre las asociaciones religiosas:

«Esta ley de excepción—dicen—viene á herirnos en nuestros derechos más esenciales de hombres libres, de ciudadanos, de católicos y de religiosos.

»No podemos autorizar con nuestro consentimiento una ley que viola el derecho de la Iglesia.

»A pesar de la rigurosa resolución á que se nos obliga, no conservamos ningún rencor y á nadie condenamos.

ACADEMIA DE CORTE
para señoritas
á cargo de
D.ª Agustina Nomen
Especialidad en el corte de camisas para caballero.
15—Plaza de la Constitución—15

Coronas
En el acreditado Establecimiento de objetos fúnebres propiedad de la señora Viuda de D. Ramon Marqués, calle de Mercaderes, núm 5, vulgo Carmen, acaba de recibirse un gran surtido de coronas propias para la fiesta de Todos Santos.

Academia de Francés
Bajo la dirección del Profesor Mr. Pierre Rol, se ha abierto desde el día 1.º de Septiembre una Academia de la lengua francesa en el núm. 1 de la calle del Angel, piso 3.º, donde se dará un curso de francés á los alumnos que lo soliciten, dándose también lecciones á domicilio, todo á precios muy módicos.
Para los jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna, especial para ellos.
Los resultados obtenidos en los años que dicho Profesor se dedica á la Enseñanza de la Lengua francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.
Imp. de Biarnés, á c. Algueró Cambios, 3.

TALLER DE  RELOJERIA
y Depósito de efectos para electricidad
DE Justo Esbrí
Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las mas acreditadas marcas en plata, acero y niquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce á cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza luminica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

- Dorado y niquelado galvánico.
- Venta de aparatos medicales de todas clases.
- Timbres portátiles último modelo.
- Pilas secas privilegiadas de mas de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.
- Pilas último invento para luz doméstica.
- Tulipas gran novedad.
- Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas é interruptores, etc., etc.
- Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.
- Presupuestos para instalaciones.

Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente á dicho ramo.

Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.

Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA

¡De interés general!

AGUA abundante y potable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL
DE
SALETA Y MALE
20, SAN PABLO, 20
(frente al Gran teatro del Liceo)
BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

COMISION Y REPRESENTACION DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS **A. Pamies y Hermano** **REUS**

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarrágon y su provincia.



DESARROLLO INFANTIL
A LOS 8 Y 9 MESES
SALVACION DE LOS NIÑOS
LA

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: **Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA**

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE

Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, *Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.*

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

TISANA

DEL LABRADOR, purgante, depurativa, laxante, refrescante, diurética y digestiva.

Cura el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre, es muy agradable al paladar y no fatiga al paciente. En farmacias y droguerías á 0'50 carterá; por correo 0'60.—Depositario: AUSTRI, Vertrallans, 5, Barcelona.

Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto á la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.—Habitaciones espaciosas para familias y particulares.—Servicio á la carta y á precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.